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臺中市政府第 3 屆青年事務諮詢委員會議題小組 

就業經濟組 第 3 次小組會議紀錄 

壹、日期/時間：113 年 9 月 7 日（星期六）上午 9 時 30 分 

貳、地點：臺中社會創新實驗基地－7樓思想廚房 

參、主席：勞工局賴主任秘書緣如、就業經濟組賴組長建宏  

肆、出(列)席單位及人員：如簽到表                   紀錄：吳瑋珍 

伍、主席致詞：(略) 

陸、專案報告： 

 一、因應金管會要求中小企業提供 ESG 報告，臺中市政府相關輔導措施或方案

協助介紹，同時針對企業是否需要 ESG 報告相關釋疑與業界恐慌之配套。 

（報告單位：經濟發展局） 

  【經濟發展局補充】 

     目前中央僅規範上市櫃公司才需要提供 ESG 報告，中小企業並未在規

範內，但 ESG 關係到 2050 年淨零碳排的目標，以規範上市櫃公司落實減碳

作為，尤其是範疇一至範疇三的碳盤查，而與中小企業較為相關的就是範疇

三，因為某企業若被要求減碳，可能就會影響到該公司的上下游供應鏈在碳

排上的管理，或者金融業對公司貸款時，部分會要求碳盤查的報告等。但中

小企業在未來，勢必也會面臨這個議題，盧市長與本局也非常關心，因此本

局刻正協助中小企業了解該議題的釐清與執行。 

  【提案委員回應】 

賴建宏 

委員 

想請問經發局針對 S 與 G 的部分是否有細部規劃？另外歐盟會在

明年年底前要求企業上傳該供應鏈的 ESG 相關報告書，建議經發

局在未來可在 ESG 顧問團進行擴充編制，或是向中央提計畫來申

請經費。 

   【經濟發展局回應】 

     考量本局預算有限，目前僅針對輔導目標提供相關協助。但必須強調，

中小企業目前並不需要作 ESG 的報告，而上市上櫃的公司也須達到 20 億的

門檻才需要提供報告，直到 2025 年所有上市櫃公司才要作。而本局的執行

重點在於輔導產業面進行轉型，使其足以因應政策規範及全球趨勢，故目前
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還是會先以淨零優先，而社會責任(S)或是公司治理(G)會涉及到更多面向，

需要結合各產業與機關共同推動，但本府及工策會仍積極推動企業往ESG的

方向邁進，例如舉辦金手獎，該獎項同時將社會企業落實納入評分項目。本

局將持續透過相關規劃與機制，審酌運用資源與經費，以強化本市企業往

ESG 來推動。 

 二、針對中小企業節稅的相關方案與輔導做法介紹。 

（報告單位：地方稅務局） 

   各委員及機關均無補充意見或回應。 

柒、提案討論與建議： 

 案由一：針對學生信用貸款、商業性、金融性詐騙的防治作業，提請討論。 

（提案人：洪嫚均委員） 

 提案說明與辦法：略。 

  【委員補充】 

洪嫚均

委員 

(提案委員未到，賴建宏委員轉達) 

經檢視法制局的 FB 粉專，其中一篇無卡分期購物的貼文，其按讚

數僅有 18 人，推測觀看數可能沒有超過 100 人，建議可匯集受害

者經驗並隱蔽個資作為故事分享，以提升民眾的警醒意識。 

   【法制局回應】 

     本局將規劃請各目的事業主管機關提供受眾案例，做多面向宣導。 

  【委員回應】 

毛柏元

委員 

目前的 Z世代多已不再看 FB，倘機關未注入經費買廣告，很難透

過演算法觸及民眾，另大眾運輸的廣告其實也很難被低頭族看

到，建議編列獨立社群廣告宣導預算，透過 Threads、TikTok、

IG、YT、Dcard 等平台提升觸及，同時也較能觸及年輕學子族群。 

賴建宏 

委員 

建議可結合在學學生之職場見習計畫或志願服務，請學生協助於

社群平台進行宣導推廣。 

黃子豪 

委員 

如何讓觀念確實深入民眾，宣傳的時機點才是關鍵，建議可在民

眾求職前可提供影片或短文，並規定就業前要先閱讀完畢供民眾

思考並建立預防觀念。 

  決議：依機關研處意見辦理。 
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 案由二：輔導無家者(街友)回歸職場提升社會就業率，提請討論。  

      （提案人：黃子豪委員） 

 提案說明與辦法：略。 

  【提案委員補充】 

黃子豪 

委員 

感謝社會局提供資料，讓我們了解現行政府對於街友的生活予以周

全照顧，另針對勞工局街友就業服務，因街友沒有電腦手機、交通

工具、薪資金錢，多為行動不便或年紀較長，導致其面臨就業 5 個

現實問題：面試履歷、服裝儀容、交通工具、勞健保費、三餐供食。

而勞工局的遊民就業服務無法提供前端履歷及置裝，即使有專人媒

合陪同面試，無交通接送或三餐補助，成效也有限。本提案期望機

關可以建立有效的工作搜尋系統，供街友或街友服務的社福單位迅

速查詢及媒合。 

   【社會局回應】 

     街友為通俗說法，其實就是遊民，本市訂有遊民安置輔導自治條例，

各局處有分工分組以提供各項協助。就本局過往經驗分享，街友多因個人、

家庭、支持、環境等因素，故選擇較為自由且無拘無束的生活模式，而本

市火車站、中興堂、地下道等地因移動方便，多為街友聚集所在，考量街

友基本人權保障，如無法定事由，無法強制安置或驅離，目前定期派員進

行關懷。本市街友多為中高齡，目前有 7 個協力單位提供街友沐浴、餐

食、臨時收容、中繼居住等相關服務。 

   【就業服務處回應】 

     本處提供街友就業服務如書面資料，實際執行最關鍵的是「說服街友

配合社會及職場規範進而穩定就業」，前端有專人協助履歷撰寫，帶領街

友進入保全或清潔公司進行觀摩與簡介；就服員輔導期間則教導街友坐

公車、提供交通金、上工提醒、雇主溝通，並針對職場倫理、同儕相處等

提供關懷協助，同時配合社會局的中繼宅併行。除了求職服務以外，本處

持續開發友善雇主，現以保全業、清潔業意願較高，並同步確保該公司在

勞健保等人員任用規範，確保街友工作相關權益。 

          另外，就實務上來說，鮮少街友主動進站求職，多數為就業意願低落，

或酗酒影響上工、出勤狀況不穩定，故街友求職多半透過社會局或相關團

體轉介，實務發現較為年輕且剛成為街友的人，在求職意願及任職穩定度

較高，因此也是本處輔導的重點對象，未來也將持續針對街友就業積極拓

展與努力。 
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  【提案委員回應】 

黃子豪 

委員 

本人因職訓演講經歷，與街友服務單位有所互動，據了解這些單位

積極期盼街友得以就業自立，現行本市可安置街友的單位僅 5 家、

就業輔導 3 家、緊急安置 1家，可推知服務量能不足，且街友服務

單位與就業服務之間溝通顯有斷層，適合街友的工作機會無法即時

提供給單位知悉並作後續轉介，因此希望可以建立專門服務窗口及

就業查詢系統，以利提供街友更多就業機會。 

  【勞工局回應】 

     本處就服員的工作為開發職缺並媒合友善廠商，並定期至中繼站做外

展及宣導，以協助街友就業需求。重要的是，前端轉介單位與遊民應有所共

識，即「遊民確實有就業意願且已經準備好就業」，遊民可以去面對並配合

求職及就職相關規範非常重要，否則媒合後無法穩定上工亦會折損友善廠商。

有關就業與否的評估與轉介，在未來聯繫會報上會再提出討論，以增進遊民

就業輔導及媒合的可行性。 

  決議：依機關研處意見及勞工局回應辦理。 

 案由三：建請臺中市政府針對所轄中小企業在「個資法」中，針對取得會員資料

宣告合法與適法性提出相關配套措施，提請討論。  

      （提案人：賴建宏委員） 

 提案說明與辦法：略。 

  【提案委員補充】 

賴建宏 

委員 

本次提案並非僅限個資法第 27 條，另針對隱私權聲明及個資宣告

進行監督提醒。現今各產業無論在會員招募或活動參與，均會請民

眾登錄個人資料，但實際檢視各機關或廠商平台可以發現許多不符

法規之處。例如台中通 APP 隱私權提及 20 歲限制，但民法已將成

年年齡修正為 18 歲；另法務部另有函釋規定，蒐集者應以個別通

知方式以達明確告知目的，不得以概括方式這種類似打包條款為

之。而機關並未依活動類別、對象屬性個別處理，顯示未做好示範。

同時延伸至電商平台，如阿聰師的隱私權政策，未明示個資收集目

的、類別、銷毀保存等細節，倘阿聰師發生會員個資外洩的狀況，

就可能不需要負起相關責任。而現行糕餅業或是旅宿業，多半請第

三方廠商進行會員系統管理維護，但檢視第三方廠商的合約中，並
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未有甲方對乙方的個資保護條款，倘後續發生爭議，將無從依據處

理。建議市府檢視所有會員系統並同步要求轄下業者，檢核其在個

資收集上，包含聲明宣告、特定目的、個資類別、提供第三方等面

向，先強化前端個資基本要求，後續再針對個資法第 27 條的檔案

安全維護計畫或業務終止後個人資料處理方法向下落實規範。 

   【數位治理局回應】 

      有關臺中通 APP 隱私權政策及會員等級相關條款，本局將在會後進行

檢視確認，感謝委員建議。 

 決議：依機關研處意見及委員意見辦理。 

 案由四：建請臺中市政府參考嘉義市政府近年出訪行程案例，於出國交流考察

時，邀請本市各商圈代表一同參與，增進商圈產業國際交流機會、擴大

國際視野，學習新創行銷接軌國際，提請討論。  

      （提案人：陳亮維委員） 

 提案說明與辦法：略。 

 決議：依機關研處意見辦理。 

 案由五：建請市政府積極與交通部公路局合作，推動建置烏日區中山路三段（臺

1 乙線）（臺鐵成功車站至新烏日車站間）之自行車道及人行道，以徹

底改善烏日成功嶺全體義務役男，每週放假、收假期間成群步行至車站

時，大量人潮導致人車爭道，而險象環生之交通險境。  

      （提案人：陳亮維委員） 

 提案說明與辦法：略。 

  【委員補充】 

賴建宏 

委員 
有關成功嶺役男週休期間出營人潮，建議增加人力進行交通疏導。 

   【交通局回應】 

      可比照學校上下學時段家長接送影響道路交通的方式處理，各校會調

派人力或志工協助疏導，本局會再向成功嶺反映，請其針對出營人流之時間

安排或空間規劃分散進行疏導改善。 

  決議：依機關研處意見及回應辦理。  
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 案由六：建請臺中市政府積極與交通部觀光署合作，推動台灣好行 888 豐后線

觀光公車，自泰安車站延伸至泰安鐵道文化園區(泰安舊站)，以接駁泰

安櫻花季觀光人潮，推展泰安地區鐵道文化觀光旅遊，並完善泰安聚落

大眾運輸系統，完整串接軌道運輸場站，落實公路公共運輸永續及交通

平權。 

      （提案人：陳亮維委員） 

 提案說明與辦法：略。 

  決議：依機關研處意見辦理。  

 案由七：建請臺中市政府於行人及汽機車紅綠燈時間相異處增設特殊燈號警告

標示。  

      （提案人：黃喬翌委員） 

 提案說明與辦法：略。 

   【交通局補充】 

     本局自去年陸續於路口進行交通與行人號誌時相調整，而行人綠燈號

誌的秒數會提早幾秒，讓行人提早步入車道範圍，增加駕駛辨識行人能見度，

以利交通安全。實務發現，許多駕駛不看所行車道的號誌，反而去看橫向的

號誌、行人號誌，甚至下個路口的號誌，如此用路習慣也是導致交通事故的

原因之一。 

          本市的號誌切換燈號時設有全紅秒數，依路口複雜度設計 2 秒左右， 

增加清道時間以維提升交通安全，並另外針對行人燈或行車紅燈進行倒數

設置，或是增設警示標示。針對人流較多的路口，同時衡量周邊路口車流與

交通的輸運情形，去設置行人專用時相。本局會持續進行相關設置並滾動式

修正，同時加強宣導民眾，應依循所行號誌行止，維護人車安全。 

  【委員回應】 

毛柏元

委員 

建議紅綠燈可將行人燈及秒數顯示同步置入，以利行人及駕駛同時

檢視，會比行人早開時相等告示牌更易為民眾接受。 

賴建宏

委員 

有關臺灣大道與惠來路口常因行人燈秒數過長，導致右轉車無法右

轉大排車龍，影響後方堵塞，建議可區隔行人與汽車通行時間，以

利分流減少等待，其他大路口問題類同亦可參考。 

   【交通局回應】 

     所有路口均有行人燈、行車燈及秒數顯示是理想目標，目前是以交通流

量大、多岔複雜路口優先設置。 
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     有關臺灣大道與惠來路口是多岔路口，其包含臺灣大道、惠來路及弘孝

路，考量安全及紓解交通議題，進入路口的時相必須規劃不同的綠燈時間，

且臺灣大道穿越距離至少 40 公尺，每位行人步行 1 秒 1公尺計算，行人通

過臺灣大道至少需 40 秒，再考量轉向車流、上下游周邊道路交通車流量及

號誌連鎖等；在紅綠燈週期 180 秒前提下，去設計各行向綠燈秒數，另針對

該路口或其他類似路口，經本局與百貨公司及交通警察多次討論，除依實際

交通路況以時相區隔以外，再搭配義交進行指揮疏導，輪流管制車輛或行人

以達安全通行的最佳化。 

  決議：依機關研處意見及回應辦理。  

捌、臨時動議： 

 案由八：為促進現行淨零政策的討論與精進，工研院有意與本市青諮會之青年委

員進行交流，辦理參訪或論壇活動，經費由工研院支應，提請討論。  

      （提案人：賴建宏委員） 

 提案說明與辦法： 

       工研院期待本次青諮委員至少出席 15 位，參訪或課程細節可依委

員建議再進一步規劃，期能透過本次交流促進淨零政策與作為，後續資

料將提供給研考會再行轉知報名訊息，本次先將活動資訊告知委員，若

委員有興趣歡迎參加。 

  決議：後續將請工研院提供活動資訊予研考會續行評估及辦理。  

 案由九：有關天津曬衣節活動，提請討論。  

      （提案人：邱為陽委員） 

 提案說明與辦法： 

       曬衣節在天津路服飾商圈是一大盛事，本市有個知名的市集叫做

舊物盛典，該市集本質是在活化舊城區，也在舊酒廠、繼光街辦理多次

市集頗受迴響，之前曾一度想找曬衣節一起合作但遭到拒絕。建議經發

局辦理活動的同時，可以串聯相關市集共同推行，想必可以帶來更多人

潮，同時增進商圈知名度及推廣。 

 【經濟發展局回應】 

     天津路是本市知名的服飾商圈，每年辦理曬衣節及年貨大街，藉由活動

熱度進行商品促銷，9 月 6 日起為期三天活動，除了原有天津路沿街店鋪逾

200 家以外，今年度結合本市 23大商圈業者進駐擺攤，總計 60 家攤商，並



第8頁，共8頁 
 

以封路形式供民眾安心暢遊。 

     有關委員所提舊物盛典，未來若有意與商圈合作，可透過本局引薦至該

商圈管理委員會洽談，惟商業合作涉及雙方利益營收分潤等面向，倘洽談細

節有所競合，仍會以商圈主體及活動屬性進行考量。會後歡迎委員提供該市

集聯繫方式，若有需求可進一步來討論今年的年貨大街或明年的曬衣節合

作事宜。 

  決議：依機關回應意見辦理。  

玖、散會：12 時 00 分。 

 

 

 


